

補病の水俣  
あっせん

# 条件またはわざ

寺本知事・記者会見で語る



寺本 知事



江頭 社長

## 法的義務のはず

もつと当事者で交渉を

好意で出す、というチツソとは見解が違う

大臣のそのことは必ず受け取つたか」とたずねた。これに対するチツソ側の答えは「じいてばえは三十四年の経験の深い知事があつせんしたことを意味しているのであるまい」というものだつた。

そこで、三十四年十二月にチツソと農林省助役会とが結んだ契約の有効無効問題になつた。

私は、チツソは三十四年の契約は有効と思っているが、それとも八箇年定めがあつたので無効と考えているか。私はあの契約には事務費の原則が適用されると考へるが、私の理解に難がある。

十二月三日付で江頭社長から私あての文書が届けられた。その内容は、「厚生大臣から補償交渉を開始する」と書かれていた。この文書は、第三者的機関を断つたが、冷たく突飛なわけではなく、このように争点を明らかにすることによって、交渉が順調に進むこと期待する」と述べた。知事が第三者機関の設置を断つたことで補償交渉がさらに難航する可能性もあるが、いずれにしてチツソと農林省助役会との今後の動きが注目される。

十二月三日付で江頭社長から上記したとき農林省助役会に江頭社長と大臣専務を呼んでチツソ側の考え方を聞いた。

チツソ側は「補償交渉を政府が出してくれると思ったから頼んだ。しかし私は示してほしくて頼んだ」などな意味か。人命の尊さに地城

的には反対だ。契約は有効と思つた。そのさい厚生大臣から、寺本知事が中心に第三者機関をつくつてもらつてはどうかとの話があつた」と答えた。

そこで私は「地力の事情とは、

十一月三日付で江頭社長から上記したとき農林省助役会に江頭社長と大臣専務を呼んでチツソ側の考え方を聞いた。

チツソ側は「補償交渉を政府が示してほしくて頼んだ」などな意味か。人命の尊さに地城的には反対だ。契約は有効と思つた。そのさい厚生大臣から、寺本知事が中心に第三者機関をつくつてもらつてはどうかとの話があつた」と答えた。

そこで私は「地力の事情とは、

ている”と答えた。

だから私は、過去の契約を有効としながら、いま交渉しているのはどんなことか。相手は、法的義務からではなく、好意でプラスアールファーを出すということだ」と聞いた。これに対しチツソ側は、「そうだ。ただ、好意で出すのがあまり少ないようには思ひ合へないわんてほしい」と答えた。そして

さらに、『基準をつくってくれ』と言つ。そこで私は、『好意とは主觀だ。主觀的判断で出すものにモノサシはつくりようがない』と言つて第三著機関の設置を断わつた。

また私はチツソ側に「あっせん」は、当事者同士でもっと実質的な交渉をしたあと第三者に依頼すればきもので、いまの段階であっせんをしても、レールに乗らない」と書った。その点はチツソも認めていた。

いかけて来て、私がやつてくれと喜う。しかし私は「気が乗り出す条件がまだ熟していない」と答へ、押し問答のすき別れた。

この時点で、患者側もチツソ側もいろいろ考えるのであるまい。チツソ側には化学工業協会もついていているし、弁護士もいる。また患者側にも弁護士がいる。問題を煮詰めるだけ煮詰めないと、第

基礎を地方でつくるのは無理だ。  
地方でやるなり、担当者が歩み  
寄った姿であっせんするのとなど  
では、やりようがないと思う。  
だれに相談し  
ていいのか・・・

“恵みで”とは言わぬ

ソス  
モテ  
ス

### 知事発言内容を否定

寺本知事が十日、チツソ側との第三著機関設置についての話し合いの内容を明らかにしたことについて、チツソ本社の入江専務は次のように語った。この中で同専務は「専みで金一封を差し上げると書ったのではない」と、寺本知事が「専内報と微妙なニュアンスの違いをみせた。

六日知事とお会いした席上、三  
十四年十二月の契約についての考  
え方を聞かれたので、会社としては  
は従来通り生きていると考えて  
いると申し上げた。しかしこのこと  
とは会社が弊項をタダにとつて補  
償をしないということではない  
し、廣くで金一封を差し上げると  
いった補償をしたこともない。二

り次第の高い政府がやるべきだと  
いう考えをもらされただけで、会  
社の申し入れについては考えると  
いちことだつた。公審が見ぬされ  
ている折りでもあるし、会社とし  
ても店若や第三者などどこから見  
ても妥当なところで補償を收取めた  
と思つてゐる。(この項東京支

前進することを期待しているので  
あって、冷たく突っ放しているわ  
けではない。

渡辺助役、知事にあつ旋依頼  
水俣市の渡辺助役は、十日後四時限序に寺本知事をたずね、「近づかしい問題もあると思うが、感想者の立ち場も考へてもらい、やはり知識の指導をお願いしたい」と持った。

渡辺助役、知事  
こあつ旋依頼

せんして合意に達する可能性がい  
くらかある。そのさい私は、九月、  
県会で述べた見解にはとだわらな  
い。しかし私の現時点での考え方  
述べるとすれば、やはり契約を変  
更し、好意としてではなく法的強  
制として出すべきだと考えてい  
る。

くが僕は唐突な態度で西田氏が矢張りあつせんを依頼に來るのでよろしく」といひつした。しかし寺本知事は、六日東京でチツの江戸社長、入江尊義と話し合った内容を説明、さらに「兩者側が三十四年の契約を有効と考へてゐるか、それとも無効と考へてゐるか、

阿賀野川の第二水俣病やイタイイタイ病にも適用するような補償

た。五層で読みていし